



# **MOVILIZACIÓN** **CIUDADANA**





# **MOVILIZACIÓN**

# **CIUDADANA**

# INTRODUCCIÓN

Las personas LGBTI de los territorios rurales del país, mucho de ellos golpeados por la violencia en el marco del conflicto armado, por lo que sus procesos de movilización social y resistencia resultan significativos en contextos donde la diversidad sexual y de género sigue siendo un tema que no hace parte de la agenda público, pero precisamente, gracias a estos procesos culturales y sociales, que se han transformado las percepciones y los imaginarios de la ciudadanía sobre el rol que desempeñan y pueden desempeñar las personas LGBTI en las diferentes comunidades que hacen parte de este informe.

El presente documento es, entonces, una apuesta por sistematizar las movilizaciones sociales, políticas y

culturales en los municipios de Maicao, Ciénaga, El Carmen de Bolívar, Montelíbano y Soledad que han contribuido a mejorar, no solo las percepciones de la ciudadanía sobre las personas LGBTI, sino, además, el posicionamiento de la agenda de la diversidad sexual en lo público, convirtiéndolo en un tema del cual se discute en los espacios de diálogo y concertación de las diferentes autoridades locales.



# LÍNEA DE TIEMPO

[Acá incluir las líneas de tiempo realizadas de los 5 municipios].

## Mobilización Ciudadana

En este apartado, se presenta la sistematización previa de la experiencia Casa de Paz (2021), realizada en el segundo semestre del año 2020 por Caribe Afirmativo, la cual presenta el proceso de transformación de la ciudadanía asistente a estos espacios desde una perspectiva de construcción de ciudadanías, resaltando las iniciativas culturales, sociales y políticas que se han gestado a partir de este proceso.

# Ciénaga

Ciénaga es un territorio definido como un mosaico de tensiones y contrastes. Las personas LGBTI se mueven en contextos altamente coercitivos donde los diálogos se basan en retóricas discursivas que se reafirman en la homogeneización social con una fuerte tendencia hacia la exclusión. En ese sentido, muchas personas LGBT están ante la amenaza de diversas formas de control que intentan silenciar y obligar a someterse a una normalidad impuesta. El prejuicio envuelve a las personas LGBT, asociándolas con conductas violentas y desviadas que buscan minimizar los actos de violencia que padecen.

La influencia negativa de ciertas jerarquías religiosas y movimientos antigénero obstaculizan el diseño de acciones estratégicas, políticas públicas y medidas a favor de las personas LGBTI, puesto que sus activismos políticos defienden una concepción única de familia y sociedad, intentando postergar la aplicación de derechos reconocidos a las personas LGBT. En otras palabras, estos grupos entienden a la diversidad de manera antagónica y opuesta a sus intereses, donde su verdad es una concepción unívoca que debe primar en tanto el resto de actores son amenazas al orden social natural y a la familia nuclear patriarcal.

Mientras existan los prejuicios sexuales y de género, las personas LGBT deben “aprender a vivir con miedo”. Estas violencias y temores se intentan olvidar y pocas veces se denuncian por la falta de confianza que se tiene hacia la institucionalidad y en la victimización secundaria que traen consigo estos actos. No obstante, la creación de espacios como la Casa de Paz ha conllevado a generar dinámicas de seguridad para estas personas, aun cuando en el ambiente existan factores generadores de conflicto.

*Los procesos de formación en Casa de Paz han incidido en casi todos los espacios, el cambio en la forma de ser y de actuar ha llevado a quitar la imagen que se tenía sobre mí y sobre la comunidad. Hoy en mi casa son más abiertos y ya no maltratan, ni forman “show”, no echan a mis amigos que llegan a mi casa por ser LGBT, se preocupan por el funcionamiento de la casa de paz y reconocen su importancia. Ahora poco, alguien llegó a buscarme y mi mamá les hizo pasar, y les invitó almorzar y hablar abiertamente con ellos. Por los lados de mi familia se han cambiado las dinámicas.*

**(Entrevista a hombre gay en Ciénaga, diciembre de 2020)**

Asimismo, se ha respondido a todos estos contextos a través de estrategias de afrontamiento colectivas, mediante la creación de redes de apoyo que han fortalecido las nociones colectivas sobre las experiencias de violencia, y que han permitido direccionar los procesos de empoderamiento político, construcción de ciudadanía y cohesión social. Tales estrategias han llevado consigo el mejoramiento de la incidencia sociopolítica y las respuestas frente a los políticos tradicionales que han intentado restar importancia a lo LGBT o minimizar los impactos de las agendas sociales.

*Hoy en día todes estamos atentes, vamos a hacer veedurías, control, saber lo que está pasando, si se cumple lo que prometió, esto es producto del empoderamiento de la Casa de Paz.*

**(Entrevista a mujer trans en Ciénaga, diciembre de 2020)**

Por su parte, los procesos de liderazgo y autorreconocimiento de la población han moldeado las construcciones personales y las interacciones con los otros y otras. Los espacios de trabajo comunitario redujeron los temores a alzar la voz y a aportar en cualquier escenario. A través de ello, los activismos LGBT y casa de paz han mostrado a la sociedad su capacidad de gestión y liderazgo, con el fin de hacer cosas importantes que contribuyan al desarrollo del municipio, desde la diversidad sexual y de género.

*Hace mucho tiempo las personas LGBT no éramos tomadas en serio y, por tanto, éramos la burla; podemos decir había muchos opositores, para ellos no éramos nada. Con el transcurrir del tiempo, de la mano con el fortalecimiento de estos procesos, se ha hecho temblar a quienes no nos tenían en cuenta y llegar a donde temíamos.*

**(Entrevista a hombre gay en Ciénaga, diciembre de 2020)**

Una de las cosas más importantes en esta forma de relacionamiento ha sido la capacidad de “mariquear” como una forma de potenciar el ejercicio de la ciudadanía, decir, desde lo simbólico, lo retórico y lo performativo las personas LGBT está presentes. El acto de “mariquear” los espacios ha sido una puerta para abrir la mente y empezar a comprender la diversidad de género.

*Aquí hemos hecho una serie de acciones colectivas: hemos hecho velatones, la primera marcha oficial del orgullo en el mes de conmemoración, la semana diverso cultural. Aclaro, para eso del 2016, la marcha no fue muy grande: se le dio vuelta a la plaza y se terminó en una fiesta. La Marcha, más que nada, fue acto importante para la visibilización, en especial, en el marco de las elecciones, donde mucha gente y heterosexuales nos apoyaron con frases en pro de los derechos de las personas LGBT. Pensé que nos tirarían basura o nos gritarían busquen de Dios [risas].*

**(Entrevista a hombre gay en Ciénaga, diciembre de 2020)**

Finalmente, a partir del trabajo comunitario se han construido relaciones, afianzado otras y resignificado una serie de actores en torno a sus interacciones con

la diversidad sexual y de género, que para el caso de Ciénaga se pueden caracterizar de la siguiente manera. Para la Casa de Paz y la ciudadanía LGBTI local no ha sido fácil enfrentar el prejuicio, sin embargo, el trabajo comunitario y colectivo ha permitido que se generen estrategias para responder ante él desde las seguridades que ofrece la respuesta colectiva organizada para interactuar en escenarios donde hay oposición, valiéndose también de la generación de alianzas. En este sentido, las organizaciones sociales han sido claves para el fortalecimiento del movimiento LGBT y el posicionamiento de la agenda, puesto que la continua articulación en las actividades y acciones ha permitido la transversalización de los discursos.

*Por parte del movimiento Tejiendo Cultura Caribe, quien ha sido un aliado en el camino que se está labrando en Ciénaga, así como también el Colectivo Sentipensante. Como uno de los detractores, puedo considerar al gobierno local, quienes solo nos dan “contentillos” y nos dañan como personas. A pesar de esto, son más los aliados, el movimiento juvenil es un gran aliado de las personas con orientaciones sexuales e identidades de género diversas, eso se ha debido a la participación*

*de liderazgos LGBT al interior de plataformas de juventudes, quienes posicionan la agenda de manera transversal.*

**(Entrevista a hombre gay en Ciénaga, diciembre de 2020)**

Este trabajo ha buscado también el acompañamiento a organizaciones de base nacies que tienen la esperanza de mejorar la situación de derechos de las personas del municipio y construir una mejor versión de la comunidad local. Este proceso asociativo con organizaciones ha incidido en la forma en se trabaja, puesto que se realiza desde un accionar conjunto, aunado y, en la medida de lo posible, articulado con la institucionalidad. Ante los casos de ataques en contra de las personas LGBT, por ejemplo, toda la ciudadanía que hace parte del proceso sale en defensa y acreditación del trabajo que se adelanta en las instalaciones de Casa de Paz.

Otro gran aliado ha sido el movimiento feminista. Las personas sexo-género diversas se han asociado con organizaciones feministas para la promoción de la igualdad y equidad de género, facilitando espacios de diálogo abierto con mujeres, muchas LBT,

pertenecientes a este movimiento. Estos espacios de intercambio de experiencias otorgan y potencian las voces de los que han sido silenciados y posibilitan el cambio y la transformación social.

Sin embargo, estas alianzas también han sido objeto de ataques por parte de los grupos descritos que se oponen a la inclusión, como algunas iglesias, quienes han señalado que las alianzas entre las personas LGBTI y los movimientos juveniles son un intento de adoctrinar a las juventudes a través de lo que ellos mismos han denominado “ideología de género”. Dichos posicionamientos también afectan el relacionamiento de dichas alianzas y redes con la institucionalidad. En algunos casos incluso han sido aliciente para desalentar y dejar de generar acciones políticas a favor de las personas LGBTI, o incluso para reducir su representatividad en espacios de participación popular.

*[...] Las organizaciones religiosas de cierta forma, tienen incidencia en la alcaldía, pueden detener ideas y proyectos de la Casa de Paz [por motivaciones prejuiciosas sobre la buena moral]. Uno creería que la administración municipal podría ser una gran aliada de este proceso y de las organizaciones sociales, no los veo como enemigos, pero es un actor que se puede mostrar*

*indiferente, sabemos que en estos casos y estas luchas un actor indiferente es un actor en contra porque es un apoyo menos, una presión menos.*

**(Entrevista a líder de organización social en Ciénaga, diciembre de 2020)**

Sin embargo, estas mismas acciones colectivas y alianzas han permitido promover, movilizar y consolidar que la Alcaldía tenga vinculada permanentemente a una persona como enlace LGBTI municipal. Dicho nombramiento es importante y un acto reivindicativo para las voces LGBT, no obstante, se debe reconocer que este depende del proyecto político del gobierno de turno, por lo que su actuar efectivo también se condiciona y sus alcances son limitados; por ejemplo, a pesar de la insistencia que han agenciado dicho enlace, en compañía de diferentes liderazgos locales, no se ha podido adoptar la política pública de diversidad sexual y de género.

Ahor bien, a pesar de los obstáculos, todos estos procesos iniciados con la colectividad y en interacción en redes han favorecido la incidencia desde la Casa de Paz en el territorio. Hace tiempo, las personas LGBT solo podían

vivir el espacio público en zonas periféricas y oscuras, tales como la zona de Costa Verde y el Cementerio, pero, gracias a los procesos de visibilización y las alianzas se han posicionado nuevos lugares seguros.

De esta manera, la acción colectiva y en redes ha permitido transmitir a parte de la sociedad que las personas LGBT son ciudadanas, merecedoras de respeto y reconocimiento. Sin embargo, es necesario mencionar que aún se mantienen cierta restricciones en espacios públicos basados en la exclusión, como el que viven las mujeres trans que ejercen el trabajo sexual a quienes, por ejemplo, aún se les niega la posibilidad de ingresar a establecimientos como hoteles, moteles o residencias, en vista que “ahí no se reciben travestis”, “gente como ustedes no entran acá”, empujándolas a ejercer la prostitución en los vías públicas y en los matorrales, conducta que, igualmente, es criminalizada.

Otro ejemplo de actos que han limitado la acción colectiva son los comentarios malintencionados y el acoso callejero que parte de la ciudadanía hace sobre la orientación sexual o identidad de género de las personas. No obstante, frente a ellas también se han desarrollado

acciones de resistencia que incluso han permitido que quienes en algunos momentos han ejercido la violencia, se conviertan en aliados y aliadas.

*Me pasó que un tendero del barrio no me quiso atender porque le causaba asco, decía que yo era una aberración, ese día me intrató tanto para hacerme sentir mal, que lo logré; sin embargo, cuando lo estaban robando fui yo quien le avisé, eso le permitió ir pedir ayuda a la policía y detener el robo. Luego de ello, el señor se acercó y me preguntó ¿Por qué me ayudaste cuando yo te había tratado mal y ofendido verbalmente? A otra persona le daría igual, pero tú te metiste. Le respondí que lo hice porque me nació y él necesitaba ayuda, a pesar de que él había creído que yo era un enfermo. Eso le causó llanto, pudimos construir una amistad y cambiar el imaginario que tenía sobre nosotros.*

**(Entrevista a mujer trans en Ciénaga, diciembre de 2020)**

Estas resistencias y alianzas “inusuales” han sido replicadas en Casa de Paz como una buena práctica, como la mejor manera de construir redes y crear alianzas. En Ciénaga, de hecho, se ha dado mucha importancia a la acción colectiva en articulación con otros movimientos sociales. En el marco del Día internacional de la

Mujer, se trabaja con grupos feministas para luchar la reivindicación de los derechos de las mujeres trans, bisexuales y lesbianas. Por ello, durante 3 años continuos se han realizado trabajos articulados con mensajes de inclusión.

Otros espacios como las semanas diverso-culturales son escenarios de incidencia, emprendimiento y colaboración, que han permitido la interrelación de la ciudadanía y otros movimientos sociales con el movimiento LGBT, lo que ha potencializado el accionar colectivo y fortalecido las redes de apoyo, ya que, si bien en principio los procesos incluían casi exclusivamente a la población sexo-género diversa, con el transcurrir del tiempo se han fortalecido las agendas integrales e interseccionales.

*En la evolución del tema LGBT en el municipio [...], una de las acciones más significativas es la Casa de Paz porque incentivó a la población LGBT a tomar fuerza, claro, no fue fácil al inicio, pero fue un espacio para llegar a la gente. De igual manera, la participación de las personas LGBT en Caimanes y Carnavales, aun cuando junio es el mes del orgullo, es un gran logro. En mi articulación con las Casas de Paz, la integración con otros colectivos*

*y otros aliados llevaron a que se creará el enlace LGBT, lo que ha permitido el avance de la política pública. Muchas personas quisieron acabar con el proceso: la casa de las maricas, las que quieran homosexualizar, [...]. Las figuras de liderazgos que hacen un contrapeso a esta nueva generación que quizás es más estructurada y organizada. Pero, aun así, somos más los que seguimos en pie de lucha.*

**(Entrevista a hombre gay en Ciénaga, diciembre de 2020)**

Por último, unas de las acciones afirmativas y colectivas de Caribe Afirmativo ha sido la presión realizada para la elaboración y formulación de políticas públicas en temas relacionados de diversidad sexual y de género. Ello toma especial importancia por el activismo y la militancia de las personas LGBT, pues anteriormente la participación de estas se circunscribía solo a eventos folclóricos y no a escenarios de concertación y toma de decisiones.

*El hecho de visibilizar a las personas LGBT, realizar el fortalecimiento institucional para el reconocimiento de sus derechos y el hecho de que personas que no son sexualmente diversas también nos apoyen es uno de los aportes de Casa de Paz más importantes. Que Casa de*

*Paz haya aportado en los procesos de construcción de políticas públicas, hace que sea leída como eje central de construcción de paz. Esta organización cubre las funciones que le competen al Estado y que mediante este proyecto ha logrado satisfacer, o por lo menos atender, ciertas necesidades de la población LGBT. Que hoy se hable del tema LGBT en todos lados, que se “mariqueen” los discursos es un aporte que lleva a la construcción de paz, no podemos hablar de paz sin que se reconozca la diversidad.*

**(Entrevista a hombre gay en Ciénaga, diciembre de 2020)**

# Soledad

Las acciones de movilización y resistencia que se han realizado desde la Casa de Paz han sido numerosas a lo largo de los años. A la fecha, se han realizado plantones de sensibilización y jornadas de formación en los parques del municipio sobre temáticas de género, también, eventos conmemorativos en ocasión del Día de la No Homofobia y Transfobia, Día de la lucha contra la violencia de género, etc., que han generado transformaciones sociales de gran incidencia.

En este sentido, hablar de las acciones de movilización implica resaltar el trabajo de articulación que se ha

hecho con la Mesa LGBT municipal de Soledad. Con esta se realizó la primera Marcha LGBT en Soledad en el 2018, en la cual las personas LGBT se movilizaron en un proceso per-formativo y reivindicativo para exigir el reconocimiento de sus derechos. Durante el acto, se tomaron las calles principales del lugar, en las que se unieron muchas personas LGBTI no solo de Soledad, sino también del resto del Atlántico: era el tiempo de mostrarse, de hacer visible lo invisible, de alzar la voz. El recorrido terminó en el barrio Hipódromo, un lugar histórico de referencia para las personas LGBT de este municipio, puesto que donde antes fueron excluidos, hoy celebraban la diversidad.

Este acto, se realizó nuevamente en el 2019, aunque no pudo llevarse a cabo en el 2020 debido a la emergencia sanitaria causada por el COVID-19; Sin embargo, sí se realizó un evento virtual, desde Barranquilla, que convocó a todas las personas LGBT del Atlántico, el cual fue apoyado por la Gobernación del departamento. Adicionalmente, también se han realizado plantones como acciones de resistencia en los que las y los jóvenes LGBT de la Casa de Paz de Soledad se apropian de espacios públicos, como la Plaza del Museo Bolivariano y el Parque Muvdi para mostrar su rechazo ante los actos de discriminación en razón del género y la diversidad sexual.

Otra gran acción de movilización es la “Semana de la diversidad”, la cual fue propuesta por la Mesa LGBT y apoyada por la Casa de Paz. Durante su realización, se hacen diferentes actividades, desde capacitaciones en temas de diversidad sexual y de género a la comunidad e institucionalidad, hasta la ejecución de actos culturales en los que participan colectivas y asociaciones LGBT de Barranquilla y Puerto Colombia<sup>12</sup>, lo cual ha contribuido a la deconstrucción de los imaginarios sociales en torno a las personas LGBT.

Asimismo, durante los Carnavales de Barranquilla, la ciudadanía de la Casa de Paz participa activamente de la agenda cultural del Carnaval LGBT, realizando acciones de movilización, desde el folklore, el color y la cultura Caribe, que inciden directamente en los procesos de visibilización y reconocimiento de la diversidad sexual y de género y, al mismo tiempo, celebran con orgullo sus orientaciones sexuales, identidades y expresiones de género diversas.

En cuanto a la incidencia política, en su sentido más estricto, la ciudadanía de la Casa de Paz ha estado presente en las mesas de trabajo para la construcción del PDT de Soledad 2020-2023, en el cual quedaron plasmadas las

iniciativas realizadas a la institucionalidad en diversos temas que favorecen la situación de derechos de las personas LGBT, ya que estas propuestas se realizaron identificando las necesidades reales de esta población en el territorio. En total fueron cuatro propuestas que hacen parte del PDT, entre las que se destaca la realización de “capacitaciones en temas de respeto y derechos con el fin de sensibilizar a la comunidad soledaña y funcionarios de la administración frente al tema LGTB” (Alcaldía de Soledad, 2020, p. 276).

Por otro lado, la Casa de Paz de Soledad cuenta con una importante agenda en temas de salud con un enfoque social en articulación con la Secretaría de Salud del municipio y FUNDARVI, organización aliada de Caribe Afirmativo y pionera en la prevención y atención del VIH/Sida en la región. En este espacio se realizan asesorías jurídicas, acompañamiento psicosocial en el marco de la prestación de los servicios de salud, y pruebas rápidas de VIH/Sida para el diagnóstico temprano y tratamiento oportuno, con el fin de mejorar las condiciones de salud de estas personas y reducir los estigmas que rondan frente a lo LGBT y las Infecciones de Transmisión Sexual (ITS).

Teniendo en cuenta lo anterior, la Casa de Paz de Soledad se ha consolidado como un espacio de articulación, formación y visibilización que busca atender las demandas y solicitudes de las personas LGBT, procurando generar nuevos espacios de empoderamiento y construcción de ciudadanía.

# **El Carmen de Bolívar**

Dentro de las acciones de movilización y visibilización que más impacto han tenido en el municipio, se encuentra la marcha del orgullo LGBT, la cual se realiza anualmente en el mes del orgullo, así como la participación activa de las personas LGBT en los carnavales locales. Del mismo modo, otros ciudadanos y ciudadanas de la Casa de Paz han hecho parte activa de espacios a los que han sido invitados, tales como el Foro de Violencia de Género organizado por la UARIV, o en conversatorios sobre construcción de paz desde la diversidad, así como plenarias sobre el estado de avance de los PDET o la perspectiva LGBT en el PDT.

En el marco de los carnavales locales, por tomar un ejemplo de acción comunitaria conjunta, lesbianas, gays, bisexuales y trans de los Montes de María, la mayoría víctimas del conflicto armado, celebraron la primera Guacherna Diversa que se realizó en El Carmen de Bolívar. El desfile tuvo lugar el 19 de febrero, iniciando en el barrio “12 de noviembre” y culminando en la Plaza central de El Carmen de Bolívar. Personas LGBT de este municipio y de otros como Cartagena, San Juan Nepomuceno, San Jacinto, Zambrano -Bolívar- y Corozal -Sucre, participaron motivadas por la Casa de Paz de El Carmen de Bolívar y la Corporación Todos Somos Iguales.

De igual manera, la primera Guacherna Diversa de los Montes de María fue presidida por la capitana de las personas LGBTI de esta región, Nawar Jiménez, una mujer trans de 21 años que comandó esta fiesta sin precedentes. Durante el recorrido, ciudadanos y ciudadanas del municipio y de toda la región admiraron el despliegue de color, vida y esperanza de las personas LGBT que tuvieron un día como epicentro para reivindicar sus derechos.

En este sentido, se han sabido reconocer organizaciones y entes aliados, así como otros que se han identificado, según lo manifestado por los ciudadanos y ciudadanas participantes del proceso, como obstáculos en el desarrollo del proceso de empoderamiento y acompañamiento a las personas LGBTI. Al respecto, con el Colectivo de Comunicaciones de Montes de María Línea 21, por ejemplo, se conformó un colectivo LGBT comunitario con el objetivo de dar herramientas a los y las ciudadanas sobre producción audiovisual y manejo de escenarios.

# Montelíbano

Con Caribe Afirmativo, en el marco de una donación, acompañamos a personas LGBT de varios municipios de Córdoba y Antioquia para exigir derechos principalmente.

*[Cuando] llegué a Montelíbano, el primer lugar para hablar es la Alcaldía y me recibe, muy formalmente, Julia Márquez de [la unidad de] víctimas, le pregunté por personas LGBT del municipio, ¿la respuesta? Me pasaron su número y la llamé. Ahí inicia un proceso muy bonito con amigas y amigos para hacer realidad que todas las personas, sobre todo las maricas, sean merecedoras de dignidad y [que puedan] vivir libres de violencia, máxime cuando esta pueda venir desde el mismo Estado. Ha pasado de todo, ahora tú estás allá –*

*afirma– cuéntame ¿cómo va eso que iniciamos como un poco de maricas bienintencionadas, soñadoras y muy luchadoras, y que hoy es una realidad, la Casa de Paz de Montelíbano? –pregunta–.*

**(Entrevista a líder gay en Barranquilla, diciembre de 2020)**

Para hablar de la Casa de Paz de Montelíbano es necesario ir algunos años atrás, antes de su apertura. En el año 2012, se inició un proceso formativo en derechos humanos con la Oficina de la Policía del municipio, la cual impulsó, desde la institucionalidad, el primer proceso organizativo y participativo de ciudadanía LGBT en el alto San Jorge.

*Dentro de mis funciones al estar en Derechos Humanos era acercarme a todos los grupos poblaciones, los LGBT entre ellos. Juntamos varios de ellos por una invitación que nos hizo la Policía Nacional de trabajar para que los LGBT se formen en derechos, sepan que la Policía Nacional está para ayudarles y servirles, sepan que nadie está por encima de nadie y todo el mundo debe respetar a los LGBT. Así que iniciamos, no era fácil al interior de la Policía, imagínate, te hablo del 2012, donde era más complicado todo, no como hoy, aunque todavía falta*

*más por hacer. Enorgullece que uno pueda ser partícipe de algo tan importante y de verdad que no me hubiera imaginado que llegarían tan lejos como hoy lo están haciendo, felicitaciones muchachas.*

*(Entrevista a hombre gay en Barranquilla, diciembre de 2020)*

Las jornadas de formación continuaron y, pese a las dificultades, quedó sembrada la semilla de la movilización y el activismo en distintas personas LGBT que siguieron abogando por la causa. Algunas lideresas trans venían incluso haciendo activismo desde sus apuestas individuales desde hacía más de 20 años, por lo que el proceso de Casa de Paz ha fungido como un catalizador para dichos activismos.

*Un día cualquiera, por allá en 2017, me llama un hombre de Barranquilla, desde un tal Caribe Afirmativo para hablar sobre derechos de las personas LGBT, ya habíamos pasado una desilusión con una organización de Montería y ahora venía este señor. Le dije a [nombre de persona] y nos vimos con un miembro del equipo de Caribe Afirmativo en mi casa, era la primera vez que escuchaba de Caribe Afirmativo, de lo que hacían. [...] Querían trabajar con nosotros. Desconfiados,*

*como siempre, hemos pasado ya por tantas cosas en el acompañamiento que nos hace Caribe Afirmativo que, agradezco haber contestado esa llamada en 2017 y ver a mi comunidad más empoderada como lo estamos en 2020.*

*(Entrevista a ciudadano no binario en Montelíbano, diciembre de 2020)*

Es así como el 21 de junio de 2019 las personas LGBT de Montelíbano y el alto San Jorge inauguraron la quinta Casa de Paz de Caribe Afirmativo en el Caribe colombiano, ejercicio en el cual ellos y ellas son protagonistas a través del intercambio de experiencias, luchas y resistencias de las personas LGBT de este municipio del Sur de Córdoba. Esta apuesta en el territorio supone (i) llegar con las Casa de Paz a más subregiones de la región Caribe -un hecho cada vez más posible-; (ii) seguir trabajando en la construcción de paz en clave de enfoques de diversidad sexual y de género y enfoque territorial, donde las personas LGBT tienen mucho que decir y aportar; y, (iii) ser el espacio seguro para construir ciudadanías que dialoguen entre ellas, la institucionalidad, aliadas, aliados, grupos de interés y sociedad civil que trabaja en la defensa de los derechos humanos.

En la Casa de Paz de Montelíbano convergen experiencias de vida de personas LGBT, sus familias y amigas/os beneficiarias. La Corporación Montelíbano Afirmativa, por ejemplo, es resultado de ese acompañamiento en el territorio y desempeña un papel clave en las dinámicas de trabajo de Casa de Paz por los ejercicios de hermanamiento conjunto, incidiendo de forma continua en los temas de interés de las personas LGBT en Montelíbano y otros municipios de Córdoba. Además, el proceso de Casa de Paz ha realizado un ejercicio continuo de formación con funcionarias y funcionarios públicos, organizaciones aliadas, así como también con la comunidad local interesada.

La agenda mensual de Casa de Paz, asimismo, insta a generar espacios de conversación y acción para el diseño y ejecución de estrategias de construcción de paz, de incidencia política y social a través de la cultura y el arte, generando espacios de acuerdo y entendimiento para las personas LGBT asistentes del proceso sobre derechos humanos, sus experiencias de vida y las rutas de acceso para el ejercicio pleno de sus ciudadanías.

Esta riqueza en la agenda también ha generado redes de hermanamiento, a las cuales se han unido diferentes grupos de interés, como el movimiento de mujeres, con quienes se ha hecho seguimiento a la implementación -y necesaria actualización- de la Política Pública de Mujeres y Género del municipio, donde son claves las compañeras lesbianas, bisexuales y trans beneficiarias del proceso de Casa de Paz y cómo sus necesidades diferenciadas entran en diálogo o tensión con lo planteado en la Política Pública y el abordaje o respuestas institucionales a las mismas.

Del mismo modo, se destaca la articulación realizada con la Plataforma de Juventudes, con quienes se desarrolló la estrategia de incluir los procesos y dinámicas propias de la juventud LGBT de Montelíbano en la agenda pública a través de la creación del Comité Juvenil de Montelíbano Afirmativa y la participación de jóvenes LGBT en la Junta Directiva de la Plataforma, espacios en los cuales se pone sobre la mesa la necesidad urgente de trabajar por la diversidad sexual y de género desde las juventudes.

Los ejercicios de incidencia política y social entran a destacar la participación de las personas LGBT en escenarios en los que, históricamente, fueron segregados. Esta apuesta por mejorar su participación en espacios de decisión y diálogo social se ha basado en el fortalecimiento de los liderazgos LGBT, en mayor representatividad política y en una interlocución directa con las instituciones del Estado, lo cual, a su vez, ha generado un mayor número de ciudadanías plenas que reivindican sus derechos y alzan la voz para que las necesidades poblacionales sean atendidas.

También es destacable la participación de líderes y lideresas LGBT en las construcciones de los Planes de Desarrollo Territoriales de Montelíbano y Córdoba; en este último, la gran afluencia de ciudadanía LGBT en los diálogos subregionales realizados terminó siendo la delegación más fuerte en presencia, argumentos y propuestas para consignar en las diversas líneas de trabajo del PDT departamental. En el Plan de Desarrollo municipal, por su parte, se terminaron consignando iniciativas de gran impacto para la situación de derechos de esta población, como, por ejemplo, la necesaria actualización de las políticas públicas municipales. En total, fueron tres iniciativas LGBT en el PDT Municipal (Caribe Afirmativo, 29 de mayo de 2020).

En cuanto al PDET del Sur de Córdoba, con referencia a la agenda de construcción de paz, resulta lamentable que no se hayan hecho avances significativos en lo que respecta a las tres iniciativas con enfoque de género que la ciudadanía de Casa de Paz propuso en los grupos motores durante la fase de construcción del PDET. Así las cosas, es compromiso de Casa de Paz seguir haciendo seguimiento a lo pactado en interés de verificar que se cumpla y ejecute de manera transparente.

Finalmente, resulta clave resaltar cómo esta participación de personas LGBT en diferentes escenarios ha generado mayores garantías de representación en espacios como el Consejo de Política Económica y Social (COMPES), la Mesa de Víctimas municipal o el Consejo de Paz, Reconciliación, Convivencia y Derechos Humanos, que garantizan un mayor ejercicio de derechos de las personas LGBT de Montelíbano.



# Conclusiones

A partir de la información presentada en el documento, concluimos que el trabajo en los municipios de Ciénaga, Soledad, El Carmen de Bolívar y Montelíbano avanza positivamente. Este avance, aunque en algunos casos lento debido a las agendas propias de cada municipio y de sus administraciones municipales, continúa seguro debido al trabajo constante de líderes y lideresas LGBT, quienes con su trabajo constante continúan en la labor de incidencia política a nivel municipal, departamental y nacional.

En el caso de Ciénaga, por ejemplo, las personas LGBT sólo podían vivir en zonas periféricas y oscuras, saliendo solamente cuando el resto de la población no las veía públicamente. Actualmente, gracias a diferentes procesos de visibilización y alianzas, pueden hacer uso del espacio público de forma libre y segura.

En Soledad, Atlántico, las acciones han sido diversas y han incidido en la política local. Se realiza actualmente la Semana de la Diversidad, se participa del Carnaval LGBT, e inen el que a través de la cultura y el empoderamiento

se logra visibilizar las vidas y existencias y resistencias de las personas LGBT en un espacio público como lo es el Carnaval. Del mismo modo, las lideresas y líderes LGBT del municipio de Soledad han hecho propuestas al Plan de Desarrollo Territorial, las cuales han sido exitosamente incluidas en este. Esto da cuenta de cómo las personas LGBT influyen en la planeación de su territorio, a través de su liderazgo e incidencia política.

Continuando con Montelíbano, el trabajo de empoderamiento de personas LGBT ha crecido, acompañado de cerca con la creación de la Casa de Paz, desde la cual se ha hecho incidencia en temas de interés a las personas LGBTI de Montelíbano y del departamento de Córdoba en general. Desde la Casa de Paz se han hecho también espacios de arte y cultura para la construcción de paz, los cuales son clave en un contexto en que la transición del conflicto hacia la paz ha sido complicado. Se ha realizado también trabajo con la Plataforma de Juventudes, generando propuestas y agendas de trabajo. Y, finalmente, las lideresas y líderes LGBTI han participado en la construcción de Planes de Desarrollo Territorial, teniendo 3 iniciativas LGBT en el Plan de Desarrollo Territorial Municipal.

Como se ha visto a lo largo del documento, el proceso de empoderamiento de personas LGBT a través de las Casas

de Pazy y del trabajo de Caribe Afirmativo ha continuado de forma positiva, incidiendo en la generación de espacios de participación política en que las voces y existencia de personas LGBT puedan ser escuchadas e incluidas en políticas públicas locales. Este trabajo no habría sido posible sin el liderazgo y la valentía de personas LGBTI, quienes a través de sus vidas, sus cuerpos y sus resistencias, han logrado construir espacios seguros desde los cuales habitar e incidir en la sociedad.